

2020-10-27

## Utopía: una década construyendo futuro y oportunidades para los jóvenes rurales del país

Hno. Cristhian James Díaz M., FSC.  
*Universidad de La Salle, Bogotá, [vacademi@lasalle.edu.co](mailto:vacademi@lasalle.edu.co)*

Follow this and additional works at: <https://ciencia.lasalle.edu.co/ruls>

---

### Citación recomendada

Díaz M., FSC., H. J. (2020). Utopía: una década construyendo futuro y oportunidades para los jóvenes rurales del país. *Revista de la Universidad de La Salle*, (83), 7-9.

This Editorial is brought to you for free and open access by the Revistas de divulgación at Ciencia Unisalle. It has been accepted for inclusion in *Revista de la Universidad de La Salle* by an authorized editor of Ciencia Unisalle. For more information, please contact [ciencia@lasalle.edu.co](mailto:ciencia@lasalle.edu.co).

## Editorial

# Utopía: una década construyendo futuro y oportunidades para los jóvenes rurales del país



**Hno. Cristhian James Díaz M., FSC**

La realidad de un país que ha trasegado por un conflicto armado de larga data y que ha vivido en carne propia los perniciosos impactos de la injusticia social, la pobreza, el abandono estatal, la corrupción, la desestabilidad económica y la fragilidad de su sistema político, invoca los eventos más oscuros de un pasado que nadie quisiera volver a vivir o traer a su memoria.

El campo colombiano fue uno de los escenarios donde la violencia causó inimaginables estragos y propició sanguinarias incursiones que ahondaron las heridas sociales, económicas, políticas y culturales del país. Por lo que la esperanza por una patria justa, pacífica, democrática, tolerante e incluyente fue el anhelo constante que, día a día, los pobladores campesinos, indígenas, afrodescendientes y muchos otros colombianos quisieron afirmar para ellos y sus hijos, a pesar de las duras marcas que el dolor, la indiferencia y la falta de sentido dejaron en sus vidas.

No fueron pocos los esfuerzos de paz que se gestaron a lo largo y ancho del territorio nacional. La fe en un país distinto capaz de superar la brecha entre la ciudad y el campo, y la promoción de una paz basada en el respeto mutuo y el

trato justo e igualitario fueron motivos suficientes para acrecentar el deseo de construir territorios pacíficos basados en la equidad y la participación ciudadana. La paz dejó de ser esquiva y comenzó a hacerse realidad de diferentes maneras.

A lo largo de estos diez años de existencia, el proyecto Utopía de la Universidad de La Salle se ha convertido en una de las apuestas educativas que ha buscado contribuir sustancialmente a la construcción de paz en el país, a través de la expansión de oportunidades de aquellos jóvenes rurales a quienes los efectos de la violencia estructural les impedían realizar sus sueños, así como recuperar la fe y sembrar la esperanza en un país mayoritariamente rural. La idea primigenia y la motivación inspiradora que dio vida a este gran proyecto fue afirmar que la paz se puede materializar desde el campo colombiano. Han sido numerosos los grupos de jóvenes que, venidos de diferentes regiones de Colombia, han vivido la experiencia fundante de formarse en el campus Utopía, en Yopal, en el departamento de Casanare. Con el apoyo incesante de diferentes organizaciones gubernamentales y no gubernamentales, de empresas, entidades bancarias y aportantes anónimos individuales, Utopía ha permitido que los jóvenes rurales que han pasado por su campus se formen como ingenieros agrónomos capaces de marcar la diferencia en sus territorios de origen.

En estos diez años de trabajo continuo y compromiso denodado, Utopía ha ido más allá de la formación profesional de sus beneficiarios inmediatos, pues, desde un sentido social y transformador, estos profesionales del agro se forman como líderes comunitarios constructores de paz. En otras palabras, se convierten en creadores de esperanza, en líderes capaces de crear confianza en el otro y en afirmar, sin escatimar tiempo y esfuerzo, la posibilidad de reconfigurar el tejido social del país en los lugares donde antes la violencia impuso el mandato del horror, el dolor, el silencio y la inequidad. Así, los jóvenes formados en Utopía no solo dominan los contenidos y saberes de su campo profesional —la ingeniería agronómica—, sino que también los aplican en contexto, a través de una acción comprometida que, a manera de espiral, trasciende hacia el ámbito de las relaciones con su comunidad, donde escuchan, acompañan, orientan y lideran proyectos participativos que permiten el aprovechamiento del campo con un propósito productivo y solidario. Igualmente, esta dinámica social y

constructiva les permite a estos jóvenes profesionales liderar iniciativas de alfabetización y formación comunitaria que generan esperanza. Allí donde el sonido de las balas solía contrastar con aquellos propios de la naturaleza, la lectura, el relato y la escritura se han convertido en oportunidades de desarrollo para sus pobladores, que durante mucho tiempo tuvieron vedada la posibilidad de aprender a leer y a escribir.

Durante su existencia, Utopía ha concitado expectación, compromiso, solidaridad, y apoyo. Dicho de otra forma, este proyecto ha dado origen a expresiones de humanidad que han permitido a otros soñar y materializar sus deseos por un país en paz, que hunde sus raíces en la justicia social, la inclusión, la apertura, la tolerancia y la confianza en lo mejor de nosotros mismos.

Nada mejor para celebrar estos diez años que recoger las voces, ideas y experiencias de quienes han hecho parte de este trasegar. Por eso, a manera de felicitación para nuestra comunidad universitaria, la Revista de la Universidad de La Salle (RULS) abre sus páginas para que muchos de los protagonistas de esta historia, inicial pero significativa, compartan con el país el trasfondo de un proyecto que sigue aún en proceso de construcción. Al fin y al cabo, para eso son las utopías, para seguir el sendero que todos los días nos invita y motiva a caminar.

Diez años de vida y muchos más por celebrar. Juntos seguiremos soñando y haciendo realidad el país que queremos, y viviendo la paz que siempre hemos querido alcanzar.

¡Felicitaciones, Utopía!